

Síntesis informativa

“2025, año del Turismo Sostenible como Impulsor del Bienestar Social y Progreso”

SÍNTESIS INFORMATIVA LUNES, 10 DE MARZO DE 2025



TRIBUNAL DE JUSTICIA ELECTORAL
DEL ESTADO DE BAJA CALIFORNIA

¡LEE AQUÍ!
CONCIENCIA 360
SUPLEMENTO MENSUAL DESARROLLO SOSTENIBLE



NOMBRAN NUEVOS LÍDERES DE MIGRACIÓN
ESTADOS UNIDOS PRETENDE ACELERAR LAS DEPORTACIONES
La secretaria del Departamento de Seguridad Nacional (DHS) de Estados Unidos, Kristi Noem, nombró a los dos nuevos líderes del Servicio de Inmigración y Aduanas (ICE) con el objetivo de acelerar las deportaciones de inmigrantes indocumentados. [Pág. 19](#)



GOBIERNOS INSTITUCIONALIZAN EL ARTE

Señalan poco espacio para muralismo crítico

CHRISTIAN GALARZA

Abren espacios para artistas que proyecten arte afín al concepto del centro histórico de la ciudad

Los gobiernos estatal y municipal en Mexicali están en un proceso de institucionalización del arte urbano, específicamente del muralismo, con el fin de embellecer los espacios públicos de la ciudad.

Christian Fernández Huerta, investigador en el Instituto de Investigaciones Culturales (IIC-Museo) en la Universidad Autónoma de Baja California (UABC), indicó que en los últimos años las autori-

dades municipales y estatal abrieron los espacios públicos a artistas urbanos en el Centro Histórico de Mexicali, zona que se encuentra en un proceso de gentrificación actualmente.

Mauricio Villa Osuna, muralista de la ciudad, señaló que, aunque ha disminuido la criminalización del arte urbano y se ha abierto el espacio público para realizar

obras, en ocasiones son utilizados únicamente para reproducir discursos políticos.

Fernández Huerta detalló que la escena muralista en Mexicali comenzó a gestarse hace aproximadamente 15 años, logrando adquirir estilo e identidad propia de la región. Desde entonces a la fecha, identificó 3 grandes cambios en el muralismo. [Pág. 5](#)



4.5 AÑOS DEL ENCIERRO COVID-19

La política del austericidio

Hace exactamente un lustro, el mundo se comenzó a convulsionar ante la llegada del Covid-19. Para reconilar ese periodo que nos cambió de tantas formas y que de alguna manera no hemos superado, durante esta semana le dedicaremos estas páginas a abordar distintos aspectos del fenómeno, así como el estado de las cosas tanto en México como en el mundo. [Normal](#)

EN MEXICALI
Mejora la capacidad de compra de trabajadores
La alcaldesa Norma Bustamante señaló los resultados del CONEVAL, que muestran una disminución en el indicador de pobreza laboral. [Pág. 7](#)



PREVALECE EL DIÁLOGO: CLAUDIA SHEINBAUM

La presidenta Claudia Sheinbaum llenó el Zócalo con miles de mexicanos y envió un mensaje directo a Washington: México no se doblaba ante presiones ni cederá su soberanía frente a las amenazas de Donald Trump. [Pág. 15](#)



WWW.ELIMPARCIAL.COM/MEXICALI

LA CRÓNICA

\$12 PESOS

DIARIO INDEPENDIENTE DE BAJA CALIFORNIA

Lunes 10 DE MARZO DE 2025

MEXICALI, B. C., MÉXICO | \$12.00 DIARIO / 1.35 DÓLAR EU | NO. 12,424 | AÑO XXXIV | 40 PÁGINAS

1 | ESPECTÁCULOS

GAGA DA
DETALLES
DE SU
PSICOSIS



1 | DEPORTES

PIERDE
LEÓN
EL INVICTO
EN CASA



aquí hay trabajo

escanea el código y aplica

Need's FRUTERIA

MULTAN A MIL POR CARRERAS ILEGALES

Policía Municipal lleva cinco meses con la intensificación de operativos contra los automovilistas por participar en competencias clandestinas.

2 | MEXICALI

8 | NACIONAL



REÚNE SHEINBAUM A 350 MIL EN EL ZÓCALO

13 | POLICIACA



ACRIBILLAN A UNO EN SF; VEN POSIBLE RELACION CON SUNSHINE



6861 557 4801



WHATSAPP 6861 113 8456



twitter lacronicacom



facebook LACRONICACOM



instagram lacronica



YouTube videolacronica



TIK TOK lacronicacom



Papel Reciclado



www.elsoldetijuana.com.mx



El Sol de Tijuana

TIJUANA, B.C. | LUNES 10 DE MARZO DE 2025 | AÑO XXXV | NO. 12,105 | ORGANIZACIÓN EDITORIAL MEXICANA

PAQUITA RAMOS DE VÁZQUEZ / PRESIDENTA Y DIRECTORA GENERAL | ELIUD ÁVALOS MATÍAS, DIRECTOR

\$10.00

ESTO TRINO
FUTBOL FEMENIL
EN PIE DE LUCHA
Gracias a su talento, Milagros Martínez logró abrirse camino en el fútbol, un deporte dominado por hombres, pero las mujeres aún enfrentan dificultades.

DE 10 A 17 AÑOS
Desaparecieron más de 80 menores en Sinaloa
En los últimos seis meses, han sido reportados como desaparecidos 85 menores en Sinaloa; la mayoría de los casos en Culiacán y Mazatlán. [Pág. 10](#)

EN LA INDUSTRIA
Pocas mujeres tienen puestos de liderazgo
A pesar de que creció su participación aún existe una gran brecha; la base en vacantes operativas y técnicas debe aumentar, dijo Diana Reyes. [Pág. 4](#)

A FINALES DE 2024
El poder de compra aumentó en Mexicali
Así se consolida al mercado laboral local con una suficiencia salarial para adquirir la canasta alimentaria, según los resultados del Coneval. [Pág. 2](#)



EL FONDO DE TRABAJADORES LO ADMINISTRARÁ EL GOBIERNO

Sin sentido, reforma a ley de Infonavit: AIMO

GIOVANNY URENDA

Los empleados y las empresas no tenemos representatividad, indicó José Luis Contreras

La reforma a la Ley del Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda para los Trabajadores (Infonavit), provocada que el gobierno disponga de los recursos de los trabajadores, de acuerdo con José Luis Contreras, presidente de la

Asociación de Industriales de la Mesa de Otay (AIMOI).

“La ley del Infonavit no tiene sentido de ser (...) Se vislumbró que dispongan del recurso de los trabajadores para sufragar gasto corriente o destinarlo al gasto so-

cial que traen, que es un gasto que no tiene sentido, porque las transferencias no generan valor y no le abonan al crecimiento de la economía”, mencionó. El pasado jueves 13 de febrero, fue aprobada por el Senado de la República la reforma a la Ley del Infonavit, que consiste en uno de sus puntos, la creación de una empresa constructora filial del Instituto.

“No tenemos representati-

dad, ni los empleados ni las empresas. Ahora el que determina es el gobierno y los 400 mil millones de pesos que tiene Infonavit de fondo para los trabajadores lo tome el gobierno y sea él quien los administre y no el Consejo del Infonavit, que era tripartita”, agregó el presidente de la AIMO.

La reforma también menciona la construcción de un millón de viviendas de interés social. [Pág. 3](#)

CORTESÍA PRESIDENCIA



Prevalece el diálogo: Sheinbaum

Claudia Sheinbaum llenó el Zócalo con miles de mexicanos y envió un mensaje directo a Washington: México no se doblega ante presiones ni cederá su soberanía frente a las amenazas de Donald Trump. Con un tono firme, la Presidenta aseguró que su gobierno ha logrado reducir 50 por ciento el tráfico de fentanilo hacia Estados Unidos. [Pág. 11](#)

TIJUANA **EN MARZO PAGA CON 5% DE DESCUENTO TU PREDIAL**

WWW.ELIMPARCIAL/TIJUANA

FRONTERA

\$12 PESOS

DIARIO INDEPENDIENTE DE TIJUANA

Lunes 10 DE MARZO DE 2025

TIJUANA, BC, MÉXICO | \$12.00 DIARIO | NO. 8,387 | AÑO 25

SHEINBAUM REÚNE A 350 MIL EN ZÓCALO



CIUDAD DE MÉXICO - Ante un Zócalo lleno, la presidenta se congratuló del diálogo con Estados Unidos y la pausa a los aranceles del 25% a importaciones mexicanas. [FOTO: CORTESÍA / NACIONAL TV](#)

1 | DEPORTES

SANTOS ROMPE INVICTO AL LEON



AUMENTAN HASTA 30% INSUMOS PARA LA CONSTRUCCIÓN

Materiales como el acero son los que han reportado un mayor incremento, principalmente por el tema de los aranceles.

02 | TIJUANA

08 | ENSENADA

OFRECE LA CESPE ATENCIÓN CON PERSPECTIVA DE GÉNERO

18 | INTERNACIONAL

ELIGE CANADÁ A SUCESOR DE JUSTIN TRUDEAU

¡EL FLORÍ FERTÓN!
QUE BARATO AHHH!

Elote amarillo \$7.90 pza.

Pierna de cerdo chusco s/cuero \$59.90 kg

SERVICIO A DOMICILIO
ENVÍO GRATIS DE LA COMPRA DE \$499MN
VÁLIDO AL 31 DE MARZO DE 2025

WhatsApp o Llamada: (664) 724 3369 (664) 386 9475

POLÍTICA ELECTORAL

INSTITUCIONES LOCALES - NACIONALES / GENERALES

- NACIONALES

EL FINANCIERO.

“REVÉS PARA BEATRIZ PAGÉS: TRIBUNAL ELECTORAL LE ORDENA PAGAR MULTA POR MENSAJES DE ODIO CONTRA SHEINBAUM”

¡No se salvó! La Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) confirmó la sentencia contra Beatriz Pagés Llergo Rebollar por difundir imágenes, símbolos y expresiones de odio y discriminación contra la presidenta Claudia Sheinbaum.

<https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2025/03/08/reves-contr-beatriz-pages-tribunal-electoral-le-ordena-pagar-multa-por-mensajes-de-odio-contr-sheinbaum/>

SIN EMBARGO.

“EL MAGISTRADO MATA REVELA COMO SE INTENTÓ UN ‘GOLPE DE ESTADO JUDICIAL’”

Ciudad de México, 8 de marzo (SinEmbargo).- Felipe de la Mata Pizaña, Magistrado de la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF), afirmó que al interior del Poder Judicial se orquestó una campaña que tenía como objetivo doblegar a los integrantes de este organismo con el objetivo de tirar la Reforma Judicial y cometer así un golpe de Estado técnico.

<https://www.sinembargo.mx/4625678/entrevista-el-magistrado-mata-revela-como-se-intento-un-golpe-de-estado-judicial/>

Síntesis informativa

“2025, año del Turismo Sostenible como Impulsor del Bienestar Social y Progreso”

ANIMAL POLÍTICO.

“INE IMPLEMENTARÁ URNAS ÚNICAS DURANTE ELECCIONES JUDICIALES; BOLETAS SERÁ DEPOSITADAS SIN DISTINCIÓN”

El Instituto Nacional Electoral (INE) instalará una urna única en las casillas durante la emisión del voto para elegir a jueces, ministros y magistrados el próximo 1 de junio con el fin de reducir los tiempos para el electorado.

<https://animalpolitico.com/politica/ine-implementara-urna-unica-elecciones-judiciales-boletas-distincion>

LA JORNADA.

“INSTALARÁ INE URNA ÚNICA EN CASILLAS PARA RECIBIR VOTOS DE MAGISTRADOS Y JUECES”

Ciudad de México. Para reducir el tiempo en la emisión de votos en el proceso electoral judicial, el Instituto Nacional Electoral (INE) instalará la urna única en las casillas, donde los ciudadanos depositarán las seis boletas que recibirán para votar por los cargos de ministros, magistrados y jueces.

<https://www.jornada.com.mx/noticia/2025/03/09/politica/instalara-ine-urna-unica-en-casilla-para-recibir-votos-de-magistrados-y-jueces>

GENERALES POLÍTICA ELECTORAL

- NACIONALES / INTERNACIONALES

PROCESO.

“MÁS DE 350 MIL PERSONAS ASISTIERON A LA ASAMBLEA DE SHEINBAUM, SEGÚN EL GOBIERNO DE LA CDMX”

CIUDAD DE MÉXICO (apro).- Más de 350 mil personas asistieron a la Asamblea Informativa de la presidenta Claudia Sheinbaum Pardo de este domingo en el Zócalo, de acuerdo con el Gobierno de la Ciudad de México.

<https://www.proceso.com.mx/nacional/2025/3/9/mas-de-350-mil-personas-asistieron-la-asamblea-de-sheinbaum-segun-el-gobierno-de-la-cdmx-347051.html>

Síntesis informativa

“2025, año del Turismo Sostenible como Impulsor del Bienestar Social y Progreso”

ANIMAL POLÍTICO.

“PERSONAS QUE COBRARON 600 O 900 PESOS, TRABAJADORES Y SINDICATOS, ENTRE LOS ASISTENTES A LA ASAMBLEA DE SHEINBAUM”

La asamblea a la que convocó la presidenta Claudia Sheinbaum ante la amenaza del mandatario estadounidense, Donald Trump, de imponer aranceles a México logró llenar el Zócalo, la principal plaza del país. Y lo hizo gracias a la organización no solo del aparato morenista, sino también de funcionarios públicos federales y de la Ciudad de México.

<https://animalpolitico.com/politica/asistentes-asamblea-sheinbaum-zocalo>

EL FINANCIERO.

“MORENISTAS SE DISCULPAN CON SHEINBAUM POR DARLE LA ESPALDA: ‘NO ESCUCHAMOS QUE ESTABA AHÍ’”

¿Morenistas le dieron la espalda a la presidenta? Durante el Arancel-Fest, celebrado en el Zócalo de la Ciudad de México la tarde de este domingo 9 de marzo, se dio una escena particular entre legisladores de Morena y del PVEM con Claudia Sheinbaum.

<https://www.elfinanciero.com.mx/nacional/2025/03/09/morenistas-se-disculpan-con-sheinbaum-por-darle-la-espalda-no-escuchamos-que-estaba-ahi/>

GOBERNADORA / GOBIERNO ESTATAL

LA VOZ DE LA FRONTERA.

“REAFIRMA LA CONAGO COMPROMISO CON LA SOBERANÍA Y DESARROLLO DE MÉXICO”

La Conferencia Nacional de Gobernadores (CONAGO), presidida por la Gobernadora de Baja California, Marina del Pilar Avila Olmeda, expresa su respaldo al mensaje emitido este domingo por la Presidenta de México, Claudia Sheinbaum Pardo, en el Zócalo de la Ciudad de México, donde reafirmó el compromiso con la soberanía nacional, el desarrollo económico, la seguridad, la justicia social y la unidad del pueblo mexicano.

<https://oem.com.mx/lavozdelafrontera/local/reafirma-la-conago-compromiso-con-la-soberania-y-desarrollo-de-mexico-22085944>

LA CRÓNICA.

“LA GOBERNADORA MARINA DEL PILAR SOSTIENE REUNIÓN CLAVE CON EL TENIENTE CORONEL JULIÁN LEYZAOLA”

Mexicali, Baja California.- La gobernadora Marina del Pilar sostuvo una reunión con el teniente Coronel Julián Leyzaola, con el fin de fortalecer la seguridad de Baja California.

Síntesis informativa

“2025, año del Turismo Sostenible como Impulsor del Bienestar Social y Progreso”

<https://www.elimparcial.com/mxl/mexicali/2025/03/10/la-gobernadora-marina-del-pilar-sostiene-reunion-clave-con-el-teniente-coronel-julian-leyzaola/>

FRONTERA.

“BC ES 4TO. LUGAR EN EMPLEO FORMAL EN EL PAÍS”: MARINA

MEXICALI.- De acuerdo a los registros del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), Baja California se consolidó a nivel nacional como la cuarta entidad con mayor generación de empleo, implicando mejores condiciones de bienestar para más de 1 millón de habitantes, informó la gobernadora Marina del Pilar Avila Olmeda.

<https://www.elimparcial.com/tij/tijuana/2025/03/09/se-consolida-bc-como-cuarto-mayor-generator-de-empleo-formal-en-mexico/>

FRONTERA.

“INFORMAN SOBRE VIOLENCIA DIGITAL”

Tijuana, BC.- Como parte de las acciones preventivas el Instituto Municipal de la Mujer (Immujer) imparte pláticas sobre violencia digital y las consecuencias legales que existen al respecto.

<https://www.elimparcial.com/tij/tijuana/2025/03/08/immujer-imparte-platicas-preventivas-sobre-violencia-digital/>

- MEXICALI

LA VOZ DE LA FRONTERA.

“REVALIDAN PLACAS 24% DE VEHÍCULOS EN MEXICALI”

A la primera semana de marzo, cerca del 24% del padrón vehicular en Mexicali ha cumplido con su trámite de revalidación de placas y tarjeta de circulación, lo que equivale a un aproximado de 96 mil 108 autos que transitan por el municipio.

<https://oem.com.mx/lavozdelafrontera/local/revalidan-placas-24-de-vehiculos-en-mexicali-22085090>

- TIJUANA

FRONTERA.

“CESPE CUENTA CON UNIDAD VIOLETA PARA DAR ATENCIÓN A USUARIAS”

Ensenada, BC.- A través de una nueva Unidad Violeta, personal femenino de la Comisión Estatal de Servicios Públicos de Ensenada (Cespe), brindará servicio a mujeres jefas de familia que prefieran ser atendidas por mujeres.

Síntesis informativa

“2025, año del Turismo Sostenible como Impulsor del Bienestar Social y Progreso”

<https://www.elimparcial.com/tij/ensenada/2025/03/10/cespe-cuenta-con-unidad-violeta-para-dar-atencion-a-usuarias/>

AYUNTAMIENTOS

- MEXICALI

LA VOZ DE LA FRONTERA.

“DISMINUYE POBREZA LABORAL EN MEXICALI”

Mexicali reportó una mejora en la capacidad de compra de los cachanillas al concluir el 2024 colocandola como una de las ciudades con un mercado laboral consolidado en el ofrecimiento de salarios para un suficiencia para alimentos y servicios básicos, de acuerdo con los resultados del Consejo Nacional de Evaluación de la Política de Desarrollo Social (Coneval).

<https://oem.com.mx/lavozdelafrontera/local/disminuye-pobreza-laboral-en-mexicali-22085840>

LA CRÓNICA.

“NORMA BUSTAMANTE: UNA TRAYECTORIA DE SERVICIO”

Mexicali, B.C.- Nacida el 12 de agosto de 1947 en Mexicali, Baja California, Norma Alicia Bustamante Martínez, actual presidenta municipal de Mexicali, es una figura política y social con trayectoria en diversas áreas educativas y culturales.

<https://www.elimparcial.com/mxl/mexicali/2025/03/08/norma-bustamante-una-trayectoria-de-servicio/>

- TIJUANA

FRONTERA.

“ACUDE ALCALDE A LA ASAMBLEA INFORMATIVA DE SHEINBAUM”

Tijuana, BC.- El alcalde de Tijuana, Ismael Burgueño Ruiz, acudió este domingo a la asamblea informativa que encabezó la presidenta de la República, Claudia Sheinbaum Pardo, desde el Zócalo de la Ciudad de México; acto que simbolizó la unidad y solidaridad de las y los mexicanos, en defensa de la soberanía del país.

<https://www.elimparcial.com/tij/tijuana/2025/03/09/participa-alcalde-en-asamblea-informativa-de-la-presidenta-claudia-sheinbaum/>

Síntesis informativa

“2025, año del Turismo Sostenible como Impulsor del Bienestar Social y Progreso”

EL SOL DE TIJUANA.

“CONTRATOS PLURIANUALES GARANTIZARÁN INVERSIÓN PARA SERVICIOS PÚBLICOS DE LOS TIJUANENSES”: SANDRA MAGAÑA

Los regidores de oposición respaldan los contratos plurianuales aprobados por el Cabildo de Tijuana, pues consideran que estos garantizarán la inversión de los recursos en los servicios públicos que requiere la ciudadanía, señaló la regidora del Partido Acción Nacional (PAN), Sandra Magaña Ríos.

<https://oem.com.mx/elsoldetijuana/local/contratos-plurianuales-garantizaran-inversion-para-servicios-publicos-de-los-tijuanenses-sandra-magana-22083749>

- SAN QUINTÍN

FRONTERA.

“IMPLEMENTAN PROYECTOS SENDEROS SEGUROS SAN QUINTÍN”

Ensenada BC.- El proyecto “Senderos Seguros” inició formalmente en San Quintín y tiene como objetivo transformar las calles y espacios públicos en lugares libres de miedo, donde las mujeres puedan caminar con libertad y sin temor.

<https://www.elimparcial.com/tij/ensenada/2025/03/08/implementan-proyecto-senderos-seguros-san-quintin/>

CONGRESO

LA JORNADA BC.

“DIPTUADA EVELYN SÁNCHEZ PROPONE CREACIÓN DE FISCALÍA ESPECIALIZADA EN ASUNTOS INDÍGENAS”

Mexicali, 9 de marzo.- La diputada Evelyn Sánchez Sánchez presentó iniciativa de reforma a la Ley Orgánica de la Fiscalía General del Estado de Baja California (FGE), con el objetivo de establecer en la estructura orgánica las Fiscalías Regionales de San Quintín y San Felipe, asimismo crear una Fiscalía Especializada en Asuntos Indígenas.

<https://jornadabc.com.mx/bajacalifornia/diputada-evelyn-sanchez-propone-creacion-de-fiscalia-especializada-en-asuntos-indigenas/>

Síntesis informativa

“2025, año del Turismo Sostenible como Impulsor del Bienestar Social y Progreso”

RADAR BC.

“DIPTUADA MICHEL SÁNCHEZ RECIBE AMENAZAS EN REDES SOCIALES”

Mexicali. La diputada local por Morena, Michel Sánchez Allende, recibió amenazas a través de redes sociales en las que incluyeron a su familia, por su apoyo al movimiento feminista, por lo que anunció que presentará una denuncia ante la Fiscalía General del Estado (FGE) de Baja California

<https://radarbc.com/general/diputada-michel-sanchez-recibe-amenazas-en-redes-sociales/>

RADAR BC.

“MICHEL SÁNCHEZ PRESENTA DENUNCIA POR AMENAZAS Y VIOLENCIA DE GÉNERO”

Mexicali. Tras recibir amenazas y agresiones de manera directa en sus redes sociales, la diputada Michel Sánchez Allende interpuso una denuncia en contra de Ernesto «N». El trámite legal lo realizó ante la Fiscalía Especializada de Género, donde ratificó la denuncia penal por amenazas y violencia de género en contra de dicho sujeto..

<https://radarbc.com/general/michel-sanchez-presenta-denuncia-por-amenazas-y-violencia-de-genero/>

SECTOR EMPRESARIAL / ECONÓMICAS

- MEXICALI

LA VOZ DE LA FRONTERA.

“ESPERAN PESCADERÍAS BUENAS VENTAS DURANTE CUARESMA”

Esperan pescaderías de Mexicali registrar buenas ventas durante la temporada de Cuaresma, la cual acaba de iniciar el pasado miércoles 5 de marzo y finaliza a mediados de abril.

<https://www.elimparcial.com/mxl/mexicali/2025/03/09/esperan-pescaderias-buenas-ventas-durante-cuaresma/>

- TIJUANA

EL SOL DE TIJUANA.

Síntesis informativa

“2025, año del Turismo Sostenible como Impulsor del Bienestar Social y Progreso”

“EL 60% DE

LA FUERZA LABORAL EN LA INDUSTRIA DE TIJUANA SON MUJERES”: ARHITAC

El 60 por ciento de la fuerza laboral en la industria de la región son mujeres, pero el principal reto continúa siendo que ocupen puestos de liderazgo, señaló Diana Reyes Herrera, presidenta de la Asociación de Recursos Humanos de la Industria en Tijuana (Arhitac).

<https://oem.com.mx/elsoldetijuana/local/el-60-de-la-fuerza-laboral-en-la-industria-de-tijuana-son-mujeres-arhitac-22077307>

FRONTERA.

“AUMENTAN HASTA 30% INSUMOS PARA LA CONSTRUCCIÓN”

Tijuana BC.- Los insumos de la industria de la construcción se han encarecido entre un 5% y 10% en el último año, aseveró el presidente de las Compañías Mexicanas de la Industria de la Construcción del Estado (Comice TTR), Víctor Gabriel González Mendívil.

<https://www.elimparcial.com/tij/tijuana/2025/03/09/precio-de-insumos-de-la-construccion-han-aumentado-del-5-al-10-comice/>

ANTICORRUPCIÓN / TRANSPARENCIA

AFN TIJUANA.

“EL ITAIP LE HACE UN RECONOCIMIENTO A LA UABC POR TRANSPARENCIA”

MEXICALI BC 9 DE MARZO DE 2025 (AFN).- El Instituto de Transparencia, Acceso a la Información Pública y Protección de Datos Personales del Estado de Baja California (ITAIPBC), entregó un reconocimiento a la Universidad Autónoma de Baja California (UABC) por su cumplimiento con el 100 % de las obligaciones de transparencia en el año 2024.

https://www.afntijuana.info/informacion_general/160986_el_itaip_le_hace_un_reconocimiento_a_la_uabc_por_transparencia#ver_notas

ASOCIACIONES / COMUNIDADES / ONG'S / OSC

- **MEXICALI**

Síntesis informativa

“2025, año del Turismo Sostenible como Impulsor del Bienestar Social y Progreso”

LA CRÓNICA.

“FEMINISTAS MARCHAN PARA EXIGIR JUSTICIA Y ALTO A LOS FEMINICIDIOS”

Mexicali, Baja California.- “Ni una más” , “La policía no me cuida, me cuidan mis amigas” y “Se va a caer, se va a caer, el patriarcado se va a caer” fueron algunas de las consignas que resonaron alto durante todo el recorrido de la marcha feminista en el marco 8 de marzo, Día de la Mujer.

<https://www.elimparcial.com/mxl/mexicali/2025/03/09/feministas-marchan-para-exigir-justicia-y-alto-a-los-femicidios/>

- TIJUANA

EL SOL DE TIJUANA.

“HABITANTES DE MACLOVIO ROJAS BLOQUEAN NUEVAMENTE ACCESO AL AEROPUERTO”

Habitantes de Maclovio Rojas bloquearon nuevamente la avenida Aeropuerto en ambos sentidos. El bloqueo inició a las 0:00 horas de este lunes, a la altura del monumento Cruces de los Caídos y Vía de la Juventud Oriente.

<https://oem.com.mx/elsoldetijuana/local/habitantes-de-maclovio-rojas-bloquean-nuevamente-acceso-al-aeropuerto-22089252>

LA JORNADA BC.

“MAREA MORADA” TOMA ZONA RÍO POR EL 8M

Tijuana, 8 de marzo.- Miles participaron este sábado en la marcha de la Zona Río en Tijuana para conmemorar el Día Internacional de la Mujer, la cual inició en la glorieta conocida como “Las Tijeras” y avanzó por el Paseo de los Héroes.

<https://jornadabc.com.mx/bajacalifornia/marea-morada-toma-zona-rio-por-el-8m/>

- ENSENADA

FRONTERA.

“MARCHA 8M: EXIGEN JUSTICIA Y FIN DE VIOLENCIA DE GÉNERO”

Ensenada BC.- Alrededor de 600 mujeres participaron en la marcha conmemorativa del Día Internacional de la Mujer, recorriendo las principales avenidas del centro de la ciudad al grito de consignas como “Los niños no se tocan”, “No somos 10” y “Vivas se las llevaron, vivas las queremos”.

<https://www.elimparcial.com/tij/ensenada/2025/03/09/marcha-8m-exigen-justicia-y-fin-de-violencia-de-genero/>

Síntesis informativa

“2025, año del Turismo Sostenible como Impulsor del Bienestar Social y Progreso”

- **TECATE**

AFN TIJUANA.

“MUJERES DE TECATE MARCHARON ESTE DOMINGO EN PROTESTA POR LA VIOLENCIA”

TECATE BC 9 DE MARZO DEL 2025 (AFN).- Con consignas, carteles y velas de humo color morado, este domingo colectivos feministas de Tecate marcharon por las principales calles de la ciudad hasta llegar a palacio municipal, donde pintaron la fachada y colocaron mensajes en contra de las autoridades por el alza en los índices de la violencia de género.

https://www.afntijuana.info/informacion_general/160983_mujeres_de_tecate_marcharon_este_domingo_en_protesta_por_la_violencia#ver_nota

EDUCACIÓN / CULTURA

LA VOZ DE LA FRONTERA.

“VA UABC POR CRIANZA DEL MILLÓN DE CRÍAS DE TOTOABA AL AÑO”

Con la intención de salvar de la extinción a la totoaba, la Universidad Autónoma de Baja California (UABC) se dio a la tarea de realizar investigación para su reproducción en condiciones controladas, en lo que ha tenido mucho éxito, y ahora apuntan a la producción de un millón de ejemplares al año.

<https://oem.com.mx/lavozdelafrontera/local/va-uabc-por-crianza-del-millon-de-crias-de-totoaba-al-ano-22016382>

- **MEXICALI**

LA VOZ DE LA FRONTERA.

“SEÑALAN POCO ESPACIO PARA MURALISMO CRÍTICO”

Los gobiernos estatal y municipal en Mexicali están en un proceso de institucionalización del arte urbano, específicamente del muralismo, con el fin de embellecer los espacios públicos de la ciudad.

<https://oem.com.mx/lavozdelafrontera/local/gobierno-institucionaliza-el-arte-urbano-en-mexicali-22082565>

Síntesis informativa

“2025, año del Turismo Sostenible como Impulsor del Bienestar Social y Progreso”

SALUD

- TIJUANA

EL SOL DE TIJUANA.

“AMBULANCIAS DE LA CRUZ ROJA DEJAN CAMILLAS ANTE SATURACIÓN EN HOSPITALES”

Las ambulancias de la Cruz Roja de Tijuana han tenido que dejar en los hospitales las camillas que utilizan para trasladar pacientes debido a la falta de camas, informó Jorge Astiazarán Orci, presidente del Consejo de la institución médica.

<https://oem.com.mx/elsoldetijuana/local/ambulancias-de-la-cruz-roja-dejan-camillas-ante-saturacion-en-hospitales-22084942>

SEGURIDAD PÚBLICA

LA JORNADA BC.

“POLÍTICOS REACCIONAN AL ASESINATO DE SUNSHINE RODRÍGUEZ”

Tijuana, 9 de marzo.- Políticos reaccionaron la noche del sábado al asesinato del activista y pescador Sunshine Rodríguez en sus redes sociales, incluyendo autoridades como la gobernadora Marina del Pilar y el presidente municipal de San Felipe, José Luis Dagnino López.

<https://jornadabc.com.mx/bajacalifornia/politicos-reaccionan-al-asesinato-de-sunshine-rodriguez/>

COLUMNAS / OPINIÓN

AFN POLÍTICO.

“LOS YA PRÓXIMOS CAMBIOS EN EL GABINETE ESTATAL”

TIJUANA BC 9 DE MARZO DE 2025 (AFN).- Ya se escucha con mayor insistencia que se aproximan los cambios dentro del gabinete estatal de Marina del Pilar Ávila Olmeda, ya que, como les anticipamos desde noviembre del año pasado, por decisión de la presidenta Claudia Sheinbaum (ya hecha ley), gobernadores y alcaldes de todo el país deberán contar con gabinetes paritarios, o sea: integrados en un porcentaje igual por hombres y mujeres. Y esto se acentuó después de que en la "mañanera" de la semana que concluyó se abordó el tema, al recordar el consejero jurídico del Gobierno del Estado, Juan José Pon Méndez, que la reforma entró en vigor el 16 de noviembre, dando 180 días a los Estados para adecuar su normatividad, por lo que esto vencería el 14 de mayo de este año.

La propia gobernadora dijo que se haría de manera gradual, ya que en algunos casos les representaría ajustes presupuestales, los cuales muy seguramente ya se tendrían que haber hecho, considerando que ya estamos mucho más cerca de la fecha de vencimiento de la medida que se dio a conocer desde su momento, y que nosotros reiteramos el 8 de noviembre del año pasado.

https://www.afntijuana.info/afn_politico/156746_marina_y_alcaldes_deberan_hacer_cambios_en_gabinetes

Pues los principales cambios se darían, según lo que el reportero del barrio está comentando, en oficinas como Oficialía Mayor que encabeza David Ramsés Cervantes Aguilar, quien junto con la administración Estatal no se ha podido quitar de encima el "caso Kim", que en Mexicali sigue causando mucha indignación, sobre todo, porque la clínica denunciada por negligencia médica en el caso de la agresión sexual en contra de esta niña, es propiedad del padre del funcionario.

También se habla de la SIDURT que encabeza el ingeniero Arturo Espinoza Jaramillo, no obstante, la gobernadora le ha lanzado muchas “flores” por obras realizadas particularmente en Mexicali y de igual manera, se mencionan las sillas principales en la CESPT, CESPTE y el ISSSTECALI, pero dicen que donde hay mayor urgencia, es en la Comisión Estatal de Servicios Públicos de Tecate.

https://www.afntijuana.info/afn_politico/160982_los_ya_proximos_cambios_en_el_gabinete_estatal#ver_notas

Síntesis informativa

“2025, año del Turismo Sostenible como Impulsor del Bienestar Social y Progreso”

AFN POLÍTICO.

“MONTSERRAT ‘LA TAPADA’ PARA LA CANDIDATURA DE MORENA”

TIJUANA BC 7 DE MARZO DE 2025 (AFN).- Mucho he comentado con ustedes, como lo han hecho otros compañeros, acerca de aquellos quienes se perfilan desde este momento como posibles aspirantes a la candidatura del partido Morena a la gubernatura en 2027, sin embargo, siempre me ha quedado la impresión -no confirmada hasta el momento por la susodicha- de que la alcaldesa de Tijuana, Monserrat Caballero Ramírez es una de las "tapadas" para la posición que hoy día ostenta Marina del Pilar Ávila Olmeda, en la principal oficina del Gobierno del Estado, allá en Mexicali.

Y es que por algunas observaciones que he hecho y otras que me ha comentado el reportero del barrio, la ex alcaldesa de la ciudad no dejó de luchar, en ningún momento, por recuperar sus derechos dentro del partido formado por Andrés Manuel López Obrador, después de que la Comisión de Honor y Justicia del partido guinda decidió su expulsión, por la denuncia presentada por el abogado Francisco Javier Tenorio Andújar.

Y ayer, por lo que la misma ex alcaldesa y exdiputada local publicó en sus redes, se pudo saber que ya lo habría logrado, cuando afirmó que Morena "sí es su casa" y que ahí sigue y, también, la fotografía en la que se ve que se le entrega la credencial que confirma su reafiliación a ese Instituto Político.

Pero no solo eso, sino que también hay que recordar que Monserrat Caballero, desde que dejó la alcaldía por no haber logrado obtener la candidatura para su reelección, advirtió que volvería. Y aunque no dijo para qué, se presume que para buscar la gubernatura de la entidad que, desde su paso por la presidencia municipal, ya se hablaba entre sus colaboradores y seguidores, como un proyecto viable.

Así es que, en estos momentos en que Morena parece no tener más que una mujer como probable candidata, en caso de que se decida la gubernatura de Baja California por género, se presenta como toda una posibilidad para pelear dicha silla, la exdiputada local.

https://www.afntijuana.info/afn_politico/160916_monserrat_la_tapada_para_la_candidatura_de_morena#ver_nota

ZONA SÍSMICA / LA CRÓNICA.

DE BC AL ZÓCALO... DEJA EL CARGO... MINI PATRULLAS...

El acto multitudinario realizado por la presidenta del País, Claudia Sheinbaum Pardo, contó con una nutrida representación bajacaliforniana, entre los que destacó el alcalde de Tijuana, Ismael Burgueño Ruiz y las regidoras de Ensenada y Tijuana, respectivamente, Marcela Valdez y Magaly Ronquillo Palacios. Solo habría que pedirles a los funcionarios, que detallaran muy claramente sus gastos y transparenten de dónde salió el recurso para acudir a la Ciudad de México.

A través de sus redes sociales los distintos funcionarios estuvieron realizando publicaciones en donde se les veía con pancartas de apoyo a la Presidenta de la República luego que, tras

Síntesis informativa

“2025, año del Turismo Sostenible como Impulsor del Bienestar Social y Progreso”

la llamada telefónica con Donald Trump, el presidente de Estados Unidos suspendió la aplicación de los aranceles del 25% a todos los productos que ingresen de México a Estados Unidos como parte de los acuerdos del T-MEC.

<https://www.elimparcial.com/mxl/columnas/2025/03/10/zona-sismica-2/>